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黃委員國昌：主席、各位列席官員、各位同仁。上會期本席在此曾公開向公平會舉

發東洋製藥的聯合行為，就有關大腸癌用藥，他一方面代理大塚製藥，另一方面美

時製藥跟衛福部的報價，實際上是根本沒有在銷售的。針對此一聯合行為，上次主

委跟本席承諾一定會進行調查，現在調查進度如何？ 

 

主席：請公平會黃主任委員說明。 

 

黃主任委員美瑛：主席、各位委員。我請處長先跟委員報告我們進行的狀況及目前

了解的情形。 

 

主席：請公平會製造業競爭處張處長說明。 

 

張處長恩生：主席、各位委員。關於這個案件，我們已經發函給 30 幾家大醫

院，了解他們整個內部訂製藥品…… 

 

黃委員國昌：有請東洋來說明嗎？ 

 

張處長恩生：我們跟東洋已經有所接觸…… 

 

黃委員國昌：對不起，請針對問題回答，什麼叫「有所接觸」？今天公平會是在執

行國家公權力，在公平法裡面該給你們的調查權都有給你們，究竟是有傳喚請他來

說明而他不來？還是傳喚後已經有來說明？抑或是連傳喚都沒有傳喚？什麼叫「有

所接觸」，我聽不懂！有沒有叫東洋來說明？時間暫停好不好？因為沒有人在回答

問題，在上面摸來摸去的。 

 

主席：請儘速說明。 

 

張處長恩生：我們已經進行約談，但是實際上…… 

https://youtu.be/pESHbRl8s5o


 

黃委員國昌：他有沒有來？ 

 

張處長恩生：實際上的進度、內容是如何，我現在並不能確定，這個…… 

 

黃委員國昌：這個案子你到今天還不能確定喔？連東洋有沒有來說明你都不能確

定？主委，你要請一個比較瞭解狀況的人來幫你代打，我都尊重，我也給你空間，

但是你請來代打的人自己都搞不清楚狀況，在國會殿堂可以這樣嗎？ 

 

黃主任委員美瑛：我們回去會檢討，不好意思…… 

 

黃委員國昌：3 天之內給我書面回覆，有沒有約談東洋的人？有沒有約談大塚的

人？有沒有約談美時的人？這攸關於所有納稅人耶！我們繳健保費是為了維持大家

的醫療品質，不是要讓不肖的藥商透過聯合行為來坑殺我們的國庫、坑殺我們的健

保體系耶！上次我質詢完以後，台灣東洋說沒有違反公平交易法，這是他們抗辯的

權利，我尊重，是不是有接下來公平會會調查。但我說過的話，我一定負責，我上

次在這邊直接揭露，是不是東洋的政治力比較夠力，立法院的辦公室主任都請去他

們那邊任職，然後給立法委員政治獻金，讓立委幫他們護航，東洋的這篇聲明都否

認。結果那天他們否認完以後，我就覺得非常可笑，他們內部東洋藥品工業股份有

限公司的殷為瑩，就是之前立法院有一個立法委員的辦公室主任，後來這位立委捲

入了貪污案，因為他有認罪，所以檢察官給他緩起訴處分，現在就在東洋任職啊！

同一位立委，東洋就給他政治獻金啊！從東洋對於整個台灣社會到目前為止的說

明，滿口謊言耶！他們敢發這種聲明我都不敢看，我當天晚上就直接秀證據出來

了，還問東洋要不要出來說明一下，作為一個這麼大的藥廠，還找我們前行政院長

去當董事長，可以這樣欺騙社會喔？到現在還不敢面對！東洋作為一個上市公司，

發虛偽重訊的責任，我另外會請證交所去徹查。但是，請主委不要忘記你在這邊給

我做的承諾。 

 

黃主任委員美瑛：是，我…… 

 

黃委員國昌：其次，拜託請你的同仁認真一點，你們如果今天回答的態度是這個樣

子，你要我如何相信公平會有決心真的徹查到底，軟趴趴的，可以嗎？ 



 

黃主任委員美瑛：黃委員，我在兩週內會把你所質詢的事項以書面先向委員做報

告。 

 

黃委員國昌：好。接下來請署長，我前一陣子看到一個新聞，我滿心痛的，台灣的

農民其實都很辛苦，大家都知道，政府要怎麼樣調整水果的價格，我相信大家也覺

得是很重要的事情。但是我看到有一個新聞說，「果賤傷農，有 200 萬噸的文旦

丟到曾文水庫」，我除了關心我們的農民以外，我也很關心我們的水庫跟水源保護

區。後來這個新聞出來以後，大家發現台灣一年年產的柚子根本沒有 200 萬噸大

概八萬多噸而已，然後他說講錯了，是 200 萬斤倒到裡面去，那水利署對這件事

情到底有沒有掌握？這麼多柚子倒到我們的水庫，不是會嚴重影響水庫的蓄洪功能

嗎？對於我們花這麼多錢去維護水庫，這是一件很嚴重的事耶！ 

 

主席：請經濟部水利署賴署長說明。 

 

賴署長建信：主席、各位委員。謝謝委員給我這個機會說明，首先剛剛誠如委員講

的，文旦到底一年有沒有產到 200 萬噸，當然這是農政單位他們會去確認，但事

實上是沒有的，現在是文旦的開花期，他講說文旦丟到水庫，即便是河川，我們已

經派了志工去巡查，不但是河川裡面沒有丟，水庫裡面也沒有丟，所以針對這種假

新聞，我們昨天已經發布新聞稿正式予以澄清。 

 

黃委員國昌：不是啊！我知道水利署有發新聞稿，但是你講的是今年嘛！去年有發

生這個狀況嗎？ 

 

賴署長建信：沒有。 

 

黃委員國昌：在面對這種假新聞的時候，大家除了會關心果農以外，大家也很關心

水庫啊！署長你有沒有概念，即使是 200 萬斤，不是 200 萬噸，200 萬斤的文

旦丟到曾文水庫是一個什麼樣的概念，可以跟大家說明一下嗎？ 

 

賴署長建信：我們同仁每天都非常關注水庫的狀況，當然我們在莫拉克的時候，看

到漂流木會漂流在水庫上面，但是我們從來沒有看過有這麼多的水果。 



 

黃委員國昌：我大概算了一下，一顆文旦假設是 0.5 斤，浮水的面積假設是 100 

平方公分，我已經算得很保守了，到了 200 萬斤總共是 100 萬顆，然後它的占

地面積達一公頃。有一公頃的文旦漂在我們的曾文水庫上，水利署可能會沒有發現

嗎？ 

 

賴署長建信：不可能。 

 

黃委員國昌：絕對不可能？ 

 

賴署長建信：絕對不可能。 

 

黃委員國昌：所以署長可以跟大家保證，絕對沒有這樣的事情？ 

 

賴署長建信：照目前我們所查的結果，是沒有這個事情。 

 

黃委員國昌：不是啊！因為這個事情這麼嚴重，我給署長建議，面對這麼惡劣的假

新聞，水利署該做的不是只是發新聞稿，應該召開記者公開澄清，要求說清楚真

相，調查到底，否則的話，台灣社會一天到晚充斥這種傷害農民，甚至傷害水利署

信譽的假新聞，對於政府、對於農民、對於我們的水庫都是很大的傷害。以後面對

這麼嚴重的事情，請署長親自出來召開記者會，可以嗎？ 

 

賴署長建信：好，謝謝委員指導。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 


